



Rector del Instituto de Altos Estudios Nacionales: Fernando López Parra

Decano de la Escuela de Seguridad y Defensa Instituto de Altos Estudios Nacionales: Daniel Pontón

Coordinación y edición: Carol López

Dirección editorial: Bolivar Lucio

Corrección de estilo: David Chocair Herrera

Diagramación y portada: Gabriel Cisneros Venegas

Contenido

Presentación

Daniel Pontón C.

Artículo central

La Amazonía como enclave geopolítico: daños ambientales, conflictos y seguridad ambiental Johanna Espín

Análisis de coyuntura

La Amazonía: territorio de disputa en el escenario internacional Manuela Troya

Enclave geopolítico

América Latina, entre la incertidumbre y la encrucijada Patricio Rivas





INSTITUTO DE ALTOS ESTUDIOS NACIONALES

LA UNIVERSIDAD DE POSGRADO DEL ESTADO

Boletín de la Escuela de Seguridad y Defensa IAEN - N.° 1 | Enero de 2020

Presentación

a Escuela de Seguridad y Defensa del Instituto de Altos Estudios Nacionales (IAEN) se complace en presentar el boletín de publicación trimestral *Paralelo Cero*, el cual ha sido creado para producir y divulgar investigación académica sobre estudios estratégicos, geopolítica y seguridad internacional.

En dicho marco, este boletín permitirá instaurar las bases para una lectura de distintos ámbitos a partir de una perspectiva estratégica de las diversas realidades que pueden ser analizadas desde las áreas de conocimiento propuestas, en las que se pueden distinguir dos dinámicas tanto estructurales como coyunturales.

De igual forma, esta publicación comprende el análisis de mecanismos, interdependencias, regionalismos globales y globalizados, que permitan ir más allá de una lectura de las tradiciones estratégicas del *statuo quo*, ya que se intenta plantear propuestas a largo plazo, posibilitando una planificación coherente con los intereses y el posicionamiento del Ecuador, en relación con temas estratégicos regionales y mundiales.

Así, se busca fortalecer la capacidad de creación de pensamiento estratégico, capaz de aportar en la toma de decisiones, junto con la elaboración de políticas públicas, alineándose con la naturaleza institucional del IAEN. La presente edición es el primer producto de este nuevo proyecto y está orientado a discutir sobre la problemática amazónica y los desafíos estratégicos en materia de seguridad de los Estados de la cuenca del río Amazonas.

La investigación central es una producción inédita elaborada por la docente investigadora de la Escuela de Seguridad

y Defensa, la Ph. D. Johanna Espín, titulada "La Amazonía como enclave geopolítico: daños ambientales, conflictos y seguridad ambiental", estudio que da cuenta de cómo una excesiva expansión de la territorialidad capitalista, que se vive en la región desde hace varias décadas, ha dado paso a la instalación de una agenda de seguridad ambiental relacionada con una serie de daños ambientales y conflictos sociales alrededor de la apropiación territorial, que entran en conflicto en el momento en que existen otras lógicas de relacionamiento con dicho territorio.

El segundo producto de este boletín presenta un análisis de coyuntura titulado "La Amazonía, territorio en disputa en la esfera internacional", realizado Manuela Troya, analista política, en el cual se examina el posicionamiento de distintos actores frente a la construcción de una agenda internacional ligada con las políticas ambientales de la región, a raíz de los devastadores incendios que acabaron con una gran parte del territorio amazónico suramericano en el año 2019.

El documento además presenta un pequeño análisis geopolítico escrito por el Ph. D. Patricio Rivas sobre la situación conflictiva y de movilización social de la región latinoamericana, planteando algunos pequeños escenarios sobre los retos y vulnerabilidades de la región en el año 2020.

Como aporte final, se incluye una sección de documentación sugerida, en la cual se busca contribuir con una breve sinopsis de libros relevantes que aporten en la profundización del tema central.

Se espera que esta y las futuras publicaciones posibiliten la apertura del debate sobre los diversos temas de relevancia, con la finalidad de fortalecer la proyección estratégica del Estado, la toma de decisiones y el diseño de políticas públicas.

Quiero agradecer, antes de finalizar, a las diversas personas que hicieron posible la concreción de este proyecto: Dr. Rogelio Sánchez y Dra. Caterine Tuci, por la revisión y comentarios de la investigación central de este boletín, así como a Paúl Zamora, por su aporte en el diseño de esta publicación.

Se espera también que el presente esfuerzo permanezca consolidado en el tiempo y fortalezca aún más la misión fundamental del IAFN

Daniel Pontón C.

Decano de la Escuela de Seguridad y Defensa
Instituto de Altos Estudios Nacionales

América Latina, entre la incertidumbre y la encrucijada

Dr. Patricio Rivas

Docente investigador de la Escuela de Seguridad y Defensa



uestra región está ingresando en un ciclo de tensiones históricas como resultado del agotamiento de las estrategias de estabilidad y desarrollo que signaron de manera desigual las últimas tres décadas. Los altos precios de las materias primas y las alianzas desarrollistas de exportaciones configuraron un cuadro de relativa estabilidad a pesar de las clásicas tensiones y luchas políticas.

Las movilizaciones sociales y conflictos en los sistemas políticos y de Estado que se extienden por la región, con singular claridad en el caso boliviano, colombiano y más aún el chileno, obedecen a transformaciones de fondo de, por lo menos, tres fenómenos. En primer lugar, la forma en la que la región se resitúa en la economía mundial en rápida transformación de hegemonía. Por otra parte, las movilizaciones se deben a la reconfiguración de los sistemas políticos en virtud de la sensible crisis de representación de los sistemas de partidos históricos o recientes.

Por ultimo, lo acontecido en varios países de la región obedece a una reconfiguración político-cultural de amplio anclaje, en la cual la demanda de los deseos y

las aspiraciones ya no encajan en las partituras del siglo XX, en tanto que se mezclan reivindicaciones tradicionales con aspiraciones por consumos en cuanto a la mejora de la calidad de vida, la cobertura de salud, de educación, es decir, se está transformando la cultura política con mayor velocidad que las mentalidades de las fuerzas políticas.

Asumiendo que la crisis orgánica de Venezuela está latente y que la situación de Brasil es hasta ahora de incertidumbre, se puede signar que la perspectiva regional para el año 2020 estará configurada. por una parte, por un intento de reactualización de políticos tradicionales, pero también por otras heterogenias y amplias movilizaciones, junto con nuevos movimientos reivindicativos culturales y sociales. Será un año de sensibles tensiones en términos de la dinámica de estabilidad y crisis, en el cual las pugnas, de manera especial entre Estados Unidos y China, alcanzarán nuevas cuotas de complejidad, al tiempo que las migraciones y el dramático cambio climático se situará en las agendas de Gobiernos, sistemas políticos e instituciones como una de las variables de mayor transcendencia.



Presentación de artículo

La organización Konrad Adenauer Stiftung-Perú publicó el artículo titulado "Problemas globales de la seguridad en el Ecuador. Una reflexión desde los vacíos y tensiones globales, regionales y locales", cuyos autores son los docentes-investigadores del IAEN Diego Pérez y Daniela Célleri, el cual se encuentra.

Disponible en: https://bit.ly/2N7yG2h

Ponencia

Les invitamos a leer la ponencia del docente-investigador Milton Reyes, presentada durante el III Encuentro de Economía Política Internacional de la UFRI, titulada "La Geopolítica y Economía Política Internacional de la Iniciativa Franja y Ruta; y ¿Sudamérica?".

Disponible en: https://cutt.ly/trpn1nC



Publicaciones sugeridas



Título: Amazônia. Geopolítica na virada do III milenio, de Bertha K. Becker. Publicado en el año 2007 por Garamond. Río de Janeiro-Brasil. Bertha Becker, un ícono de los estudios geográficos de Brasil, presenta este volumen clásico sobre la geopolítica de la Amazonía, en el cual da a conocer distintas visiones de varios autores sobre cómo se comprenden las nociones de frontera como un espacio en constante mutación. A este concepto se agregan perspectivas derivadas de la observación aguda de las complejidades del contexto contemporáneo, que contribuyen a redefinir la dinámica de la región.

Título: Geopolítica de la Amazonía. Poder hacendal-patrimonial y acumulación capitalista, de Álvaro García Linera. Publicado en el año 2012 por la Vicepresidencia del Estado Plurinacional Presidencia de la Asamblea Legislativa Plurinacional. La Paz-Bolivia.

El libro de García Linera señala que las tierras comunitarias de origen han quedado subsumidas a la lógica de intermediación de las élites en territorio amazónico, dominio que se ha construido con base en la presencia de cuatro actores que han construido formas de apropiación del territorio bajo lógicas del capital: las empresas extranjeras, los Gobiernos de los países capitalistas más desarrollados, el bloque hacendal-empresarial y el conjunto de organizaciones no gubernamenta-



les amazónicas, elementos que han operado como instrumentos del "ambientalismo empresarial", eje articulador de la acumulación capitalista medioambiental.